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12 - PAULO LULA FIORILO
Dá conhecimento de recente caso envolvendo a morte de 

um ex-assessor seu, que foi internado no Hospital Geral de 
Guaianases com quadro de AVC. Ressalta que pedira esclare-
cimentos ao hospital em relação aos procedimentos adotados 
junto ao paciente, mas não obteve resposta satisfatória. Con-
sidera que, de acordo com informações de familiares, a insti-
tuição hospitalar fora negligente no tratamento do ex-assessor, 
incorrendo em diversos erros. Diz que levará o caso às instân-
cias superiores para que sirva de alerta quanto à necessidade 
de aprimoramento dos procedimentos.

13 - DIRCEU DALBEN
Faz comentários sobre a peça orçamentária de 2020, enca-

minhada a esta Casa pelo Executivo. Discorre sobre investimen-
tos para municípios do Estado, previstos no Orçamento. Apela 
para que as emendas apresentadas neste plenário sejam consi-
deradas pelo governo estadual, dentro da legalidade.

GRANDE EXPEDIENTE
14 - DIRCEU DALBEN
Assume a Presidência.
15 - JANAINA PASCHOAL
Para comunicação, afirma ter recebido reclamações de ges-

tantes que alegam não conseguir exercer seu direito de escolha 
de via de parto assegurado por recente projeto de lei aprovado 
nesta Casa, de autoria da parlamentar. Informa que terá uma 
reunião com o secretário da Saúde para pedir providências 
quanto a este assunto.

16 - JANAINA PASCHOAL
Solicita a suspensão da sessão até as 16 horas e 30 minu-

tos, por acordo de lideranças.
17 - PRESIDENTE DIRCEU DALBEN
Defere o pedido e suspende a sessão às 15h34min.
ORDEM DO DIA
18 - PRESIDENTE CAUÊ MACRIS
Reabre a sessão às 16h29min. Coloca em discussão reque-

rimento de urgência, com o número regimental de assinaturas, 
ao PL 346/19.

19 - MARIA LÚCIA AMARY
Para questão de ordem, cita o prazo regimental de duas 

sessões, a partir do recebimento da matéria, para designar rela-
tores para projetos em comissões desta Casa. Lamenta que o PL 
414/19, de sua autoria, apesar de ter entrado na Comissão de 
Administração Pública e Relações do Trabalho no dia 10/06, até 
agora não teve designado o seu relator. Afirma que o seu proje-
to de lei não está tendo o trâmite regular, e desta maneira, esta 
deputada está sendo impedida de exercer função legislativa. 
Solicita um posicionamento do presidente Cauê Macris.

20 - PRESIDENTE CAUÊ MACRIS
Afirma que responderá a questão de ordem em momento 

oportuno.
21 - CAMPOS MACHADO
Para comunicação, lamenta que o presidente tenha entrado 

rapidamente na Ordem do Dia e não tenha ouvido o seu pedido 
para falar pelo art. 82.

22 - PRESIDENTE CAUÊ MACRIS
Diz realmente não ter ouvido o pedido do deputado Cam-

pos Machado.
23 - MONICA DA BANCADA ATIVISTA
Solicita a suspensão da sessão por dez minutos, por acordo 

de lideranças.
24 - PRESIDENTE CAUÊ MACRIS
Indefere o pedido de suspensão em razão da não concor-

dância do deputado Altair Moraes.
25 - MONICA DA BANCADA ATIVISTA
Discute o requerimento de urgência ao PL 346/19.
26 - SARGENTO NERI
Para comunicação, agradece a Comissão de Constituição, 

Justiça e Redação pela aprovação do PL 251/19, referente 
ao sigilo dos agentes de Segurança Pública. Esclarece que o 
projeto foi construído em conjunto com todos os deputados da 
comissão. Agradece a todos os que participaram da elaboração 
deste projeto.

27 - CAMPOS MACHADO
Discute o requerimento de urgência ao PL 346/19.
28 - MONICA DA BANCADA ATIVISTA
Solicita a suspensão da sessão por dez minutos, por acordo 

de lideranças.
29 - PRESIDENTE CAUÊ MACRIS
Indefere o pedido de suspensão, em razão da não concor-

dância do deputado Campos Machado.
30 - TEONILIO BARBA LULA
Solicita a suspensão da sessão por cinco minutos, por acor-

do de lideranças.
31 - PRESIDENTE CAUÊ MACRIS
Defere o pedido e suspende a sessão às 17h; reabrindo-a 

as 17h10min. Suspende a sessão por três minutos, por conveni-
ência da ordem às 17h11min; reabrindo-a as 17h12min. Encerra 
a discussão e coloca em votação o requerimento de urgência 
ao PL 346/19.

32 - DOUGLAS GARCIA
Encaminha a votação do requerimento de urgência ao PL 

346/19, em nome do PSL.
33 - ISA PENNA
Encaminha a votação do requerimento de urgência ao PL 

346/19, em nome da Minoria.
34 - VALERIA BOLSONARO
Para questão de ordem, critica o pronunciamento da depu-

tada Isa Penna. Solicita que o discurso da deputada seja reti-
rado dos autos. Pede que a deputada não continue com o seu 
pronunciamento.

35 - PRESIDENTE CAUÊ MACRIS
Pede para que se retire dos autos as palavras de baixo 

calão do pronunciamento da deputada Isa Penna. Solicita que 
a deputada continue o seu pronunciamento sem proferir estas 
palavras. Afirma que liberdade de expressão tem limites. Escla-
rece que, se a deputada continuar com o este pronunciamento, 
solicitará que todo o seu discurso seja retirado das notas taqui-
gráficas. Lamenta o uso destas expressões, que não represen-
tam este Parlamento. Pede respeito ao Parlamento.

36 - CAMPOS MACHADO
Para questão de ordem, pede que esta Casa seja respeita-

da. Solicita que as palavras de baixo calão sejam retiradas dos 
autos. Critica a deputada por chamar todos de hipócritas.

37 - PRESIDENTE CAUÊ MACRIS
Informa o deputado Campos Machado que já solicitou que 

as palavras de baixo calão sejam retiradas das notas taquigrá-
ficas.

38 - DOUGLAS GARCIA
Para comunicação, lembra que em razão do uso de pala-

vras radicais, foi pedida a cassação de seu mandato. Afirma 
que o seu pronuciamento não é um terço do que foi falado pela 
deputada Isa Penna. Diz que a mesma está envergonhando o 
Parlamento paulista. Informa que entrará com um pedido de 
cassação por quebra de decoro parlamentar.

39 - TEONILIO BARBA LULA
Para comunicação, lembra que a representação contra o 

mandato do deputado Douglas Garcia deveu-se à agressão e 
incitação de violência em discurso feito em relação a mulheres 
trans. Diz não aceitar estas acusações contra o PT.

40 - CAMPOS MACHADO
Encaminha a votação do requerimento de urgência ao PL 

346/19, em nome do PTB.
41 - CARLÃO PIGNATARI
Para comunicação, discorre sobre a importância da PEC 

proposta pelo deputado Campos Machado. Diz ter recebido 
diversos telefonemas de prefeitos pedindo que apoiasse esta 
PEC. Afirma ser necessário ter um prazo determinado para res-
ponder os ofícios enviados. Lamenta o alto índice de processos 
do Ministério Público contra presidentes de câmaras. Considera 

 COMISSÕES DE SEGURANÇA PÚBLICA E 
ASSUNTOS PENITENCIÁRIOS E DE FINANÇAS, 
ORÇAMENTO E PLANEJAMENTO.
ATA DA REUNIÃO CONJUNTA DAS COMISSÕES DE 

SEGURANÇA PÚBLICA E ASSUNTOS PENITENCIÁRIOS E DE 
FINANÇAS, ORÇAMENTO E PLANEJAMENTO.

Aos oito dias do mês de outubro do ano de dois mil e 
dezenove, às dezoito horas e trinta e cinco minutos, no Salão 
Nobre da Presidência da Assembleia Legislativa do Estado de 
São Paulo, realizou-se a Reunião Conjunta das Comissões de 
Constituição, Justiça e Redação, de Segurança Pública e Assun-
tos Penitenciários, e de Finanças, Orçamento e Planejamento, 
da Primeira Sessão Legislativa, da Décima Nona Legislatura, 
convocada nos termos do artigo 18, inciso III, alínea "d" do 
Regimento Interno Consolidado, combinado com o caput do 
artigo 68 do mesmo diploma legal, e presidida pelo Deputado 
Delegado Olim. Pela Comissão de Segurança Pública e Assuntos 
Penitenciários estiveram presentes os Deputados Gil Diniz, 
Major Mecca, Arthur do Val, Altair Moraes, Delegado Olim 
(membros efetivos), a Deputada Erica Malunguinho (membro 
substituto) e o Deputado Vinicius Camarinha (substituto even-
tual). Ausentes as Deputadas Isa Penna e Adriana Borgo e os 
Deputados Luiz Fernando T. Ferreira, Ed Thomas, Jorge Caruso 
e Sargento Neri. Pela Comissão de Finanças, Orçamento e 
Planejamento estiveram presentes a Deputada Carla Morando, 
os Deputados Estevam Galvão, Ricardo Mellão, Márcio da Far-
mácia, Delegado Olim, Alex de Madureira (membros efetivos) e 
Tenente Nascimento (membro substituto). Ausentes os Deputa-
dos Castello Branco, Paulo Fiorilo, Roberto Engler, Dirceu Dalben 
e Wellington Moura. Havendo número regimental o Senhor 
Presidente declarou aberta a reunião. Em seguida, passou-se 
à apreciação do item único da pauta: projeto de lei nº 672, 
de 2019, de autoria do Deputado Cezar, que visa alterar a Lei 
nº 15.292, de 8 de janeiro de 2014, que define diretrizes para 
a Política Estadual de Busca de Pessoas Desaparecidas e dá 
outras providências, para dispor sobre a consulta aos cadastros 
de crianças e adolescentes desaparecidos antes de se concluir 
a matrícula de aluno na rede pública estadual de ensino. Foi 
designado relator o Deputado Altair Moraes, que apresentou 
voto favorável à proposição e à emenda proposta pela CCJR. 
Colocado em discussão e votação, foi aprovado o voto do rela-
tor. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente deu por 
encerrada a reunião, que eu, Fátima Mônica Bragante Dinardi, 
Analista Legislativo, secretariei e da qual lavrei a presente ata 
que, considerada conforme, foi dada por aprovada e segue 
assinada pelo Senhor Presidente e por mim, encerrando-se 
os trabalhos, que foram gravados pelo Serviço de Audiofonia. 
Salão Nobre da Presidência, em 09/10/2019.

Deputado Delegado Olim
Presidente
Fátima Mônica Bragante Dinardi
Secretária

  Debates
2 DE OUTUBRO DE 2019
116ª SESSÃO ORDINÁRIA

Presidência: CORONEL TELHADA, LECI BRANDÃO, DIRCEU 
DALBEN, CAUÊ MACRIS e GILMACI SANTOS

Secretaria: LECI BRANDÃO
RESUMO
PEQUENO EXPEDIENTE
1 - CORONEL TELHADA
Assume a Presidência e abre a sessão. Anuncia a visita de 

alunos do curso de Direito da PUC - Pontifícia Universidade 
Católica, acompanhados pela professora Dra. Helga Klug Doin 
Vieira. Convoca os Srs. Deputados para uma sessão extraordiná-
ria, a realizar-se hoje, às 19 horas, com Ordem do Dia.

2 - CASTELLO BRANCO
Anuncia a presença de seu pai, Clovis Saverio de Lucca, 

neste plenário. Exibe série de slides e discorre sobre o PL 
752/19, que autoriza a concessão de financiamentos com recur-
sos do Funac - Fundo de Apoio aos Contribuintes do Estado de 
São Paulo. Faz explanação acerca da modernização da indústria 
e do mercado automobilístico do Brasil.

3 - CORONEL TELHADA
Cumprimenta o pai do deputado Castello Branco.
4 - DR. JORGE LULA DO CARMO
Declara apoio à campanha Outubro Rosa. Discorre acerca 

do Plano Integrado de Transportes Urbanos, que, adita, visa a 
desenvolver programas de implantação, expansão ou moderni-
zação do sistema de transporte metropolitano. Frisa promessas 
do governo estadual de promover melhorias no sistema de 
transporte público que, a seu ver, não foram cumpridas.

5 - LECI BRANDÃO
Cita e comenta matéria sobre o bairro Capão Redondo, na 

capital paulista. Explica que, atualmente, é a região com maior 
concentração de projetos culturais, independentes do Poder 
Público. Lembra que a região se tornou popular em decorrência 
dos altos índices de criminalidade, em 1996. Fala sobre outra 
reportagem, que apontou que a comunidade Heliópolis é uma 
das regiões com vocação artística e que fura o bloqueio da 
indústria cultural. Acrescenta que de lá tem saído diversos 
projetos e ações culturais, sem depender da mídia e do Poder 
Público.

6 - PRESIDENTE CORONEL TELHADA
Convoca sessões solenes a serem realizadas nos dias: 

04/11, às 10 horas, com a finalidade de "Homenagear os 43 
anos do Garra", a pedido do deputado Delegado Olim; 04/11, 
às 20 horas, para "Homenagear os Atletas do Panamericano", 
por solicitação do deputado Altair Moraes; e 07/11, às 19 horas, 
para "Homenagear o Centro Paula Souza, pelo aniversário de 
50 anos da instituição".

7 - LUIZ FERNANDO LULA DA SILVA
Repudia iniciativas tomadas pelo prefeito de Bertioga, 

Caio Matheus, que, segundo ele, não têm contribuído para a 
preservação do meio ambiente na região litorânea. Lê carta 
de professora, que também é moradora da cidade, com duras 
críticas ao prefeito.

8 - LECI BRANDÃO
Assume a Presidência.
9 - CARLOS GIANNAZI
Tece críticas à gestão Doria por ações que, a seu ver, 

prejudicam professores da rede pública de ensino. Cita a pre-
carização dos salários e o não cumprimento da data-base 
salarial. Posiciona-se contrário à publicação de recente portaria 
estadual, que altera a jornada de trabalho dos professores e 
versa sobre atribuição de aulas. Discursa sobre o tema. Sai em 
defesa do magistério.

10 - CORONEL TELHADA
Parabeniza os municípios que aniversariam nesta data. 

Lembra que hoje comemora-se o fim da Revolução Constitu-
cionalista de 1932 e a inauguração do Masp, museu de arte 
que fica na capital. Exibe vídeo sobre a criminalidade urbana. 
Comenta ocorrência de reintegração de posse em Piraquara, no 
Paraná, que resultou na morte de um cidadão, além de um poli-
cial ferido. Clama pela nomeação de aprovados em concurso da 
Polícia Militar. Declara apoio a uma licença paternidade mais 
longa para agentes de segurança. Discorre acerca da proposta 
orçamentária de 2020, enviada a esta Casa.

11 - CORONEL TELHADA
Assume a Presidência.

nião, os Senhores Deputados Luiz Fernando T. Ferreira, Monica 
da Bancada Ativista, Márcia Lia, Carla Morando, Adalberto 
Freitas e Bruno Ganem. Nada mais havendo a tratar, o Senhor 
Presidente agradeceu a presença de todos e deu por encerrada 
a reunião, que foi gravada pelo Serviço de Audiofonia e cuja ata 
eu, Elisabete Akemi Chirosi, Analista Legislativo, lavrei e assino 
após sua Excelência. Aprovada em reunião de 02/10/2019.

Deputado Caio França
Presidente
Elisabete Akemi Chirosi
Secretária

 COMISSÃO DE TRANSPORTES E 
COMUNICAÇÕES
ATA DA DÉCIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO 

DE TRANSPORTES E COMUNICAÇÕES, DA PRIMEIRA SES-
SÃO LEGISLATIVA DA DÉCIMA NONA LEGISLATURA.

Aos vinte e cinco dias do mês de setembro de dois mil 
e dezenove, às quinze horas, no Auditório Teotônio Vilela da 
Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo, realizou-se 
a Décima Reunião Ordinária da Comissão de Transportes e 
Comunicações, da Primeira Sessão Legislativa da Décima Nona 
Legislatura, sob presidência do Deputado Ricardo Madalena. 
Presentes a Senhora Deputada Analice Fernandes e os Senhores 
Deputados Rodrigo Gambale, Tenente Coimbra, José Américo, 
Rogério Nogueira, Ricardo Madalena, Jorge Wilson Xerife do 
Consumidor, Roberto Morais (membros efetivos), o Senhor 
Deputado Luiz Fernando T. Ferreira (membro substituto). Ausen-
tes, por motivo justificado, os Senhores Deputados Vinícius 
Camarinha e Cezar. Ausentes os Senhores Deputados Teonilio 
Barba, Léo Oliveira e Campos Machado. Havendo número 
regimental, o Senhor Presidente declarou aberta a reunião. 
Dispensada da leitura, a ata da reunião anterior foi aprovada. 
Passou-se à apreciação dos itens da pauta. Item 1 - Projeto 
de lei nº 311/2019, de autoria do Deputado Douglas Garcia, 
que altera a redação do artigo 25 da Lei nº 13.296, de 23 de 
dezembro de 2008, que dispõe sobre as consequências do 
inadimplemento do Imposto sobre a Propriedade de Veículos 
Automotores - IPVA, inserindo dispositivo complementar. Foi 
relator o Deputado Vinícius Camarinha com voto favorável. 
Concedida vista conjunta ao Deputado Jorge Wilson Xerife do 
Consumidor e ao Deputado Roberto Morais. Item 2 - Projeto de 
lei nº 502/2019, de autoria do Deputado Agente Federal Danilo 
Balas, que altera o caput e os parágrafos 1º, 2º e 3º do artigo 
21 da Lei 13.296, de 23 de dezembro de 2008, que estabelece o 
tratamento tributário do Imposto sobre Propriedade de Veículos 
Automotores - IPVA. Foi relator o Deputado Cezar com voto 
favorável ao projeto com a emenda ora proposta. Concedida 
vista conjunta ao Deputado Jorge Wilson Xerife do Consumidor, 
ao Deputado Roberto Morais e ao Deputado Rodrigo Gambale. 
Em seguida, o Presidente deu ciência dos demais itens. Item 
3 - Minuta de Indicação elaborada conforme Requerimento CTC 
nº 14 de 2019, já aprovado pela Comissão: ''A Comissão de 
Transportes e Comunicações INDICA, nos termos do artigo 159 
do Regimento Interno, ao Excelentíssimo Senhor Governador do 
Estado que determine à Secretaria de Logística e Transportes a 
elaboração do estudo de viabilidade e a adoção das providên-
cias necessárias à implantação de um anel viário em Bragança 
Paulista”. Item 4 - Minuta de Indicação elaborada conforme 
Requerimento CTC nº 15 de 2019, já aprovado pela Comissão: 
''A Comissão de Transportes e Comunicações INDICA, nos 
termos do artigo 159 do Regimento Interno, ao Excelentíssimo 
Senhor Governador do Estado que determine à Secretaria de 
Logística e Transportes a elaboração do estudo de viabilidade 
e a adoção das providências necessárias à duplicação e reade-
quação funcional da Rodovia Capitão Barduíno - SP 008”. Item 
5 - Minuta de Indicação elaborada conforme Requerimento CTC 
nº 16 de 2019, já aprovado pela Comissão: ''A Comissão de 
Transportes e Comunicações INDICA, nos termos do artigo 159 
do Regimento Interno, ao Excelentíssimo Senhor Governador do 
Estado que determine à Secretaria de Logística e Transportes 
a elaboração do estudo de viabilidade e a adoção das provi-
dências necessárias à duplicação e readequação funcional da 
Rodovia Alkindar Monteiro Junqueira - SP 063, no trecho de 
Bragança Paulista a Itatiba''. Na sequência dos trabalhos, o Pre-
sidente informou a presença do diretor de operações da ARTESP, 
Senhor Alberto Silveira Rodrigues, convidado a comparecer 
à Comissão com o objetivo de prestar esclarecimentos sobre 
os radares nas Rodovias Estaduais. Pela ordem, a Deputada 
Analice Fernandes perguntou a respeito do desligamento dos 
radares de velocidade da alça sul do Rodoanel, em pontos já 
conhecidos pelos usuários daquela via e a razão de passarem 
a operar com radares móveis em outros locais da mesma via. 
Segundo a Deputada, isso sugere a “indústria da multa”. O 
diretor da ARTESP afirmou que os radares estão em funciona-
mento. Esclareceu que a Agência Reguladora disponibiliza os 
equipamentos e faz a aferição e manutenção dos mesmos. Cabe 
ao órgão executivo de trânsito a sua instalação. O Deputado 
Ricardo Madalena mencionou a retirada da fiscalização no final 
da Castelo Branco, no trecho que dá acesso a SP-225 e por essa 
razão aumentou o número de acidentes, alguns com vítimas 
fatais. A Deputada Analice Fernandes sugeriu que a Comissão 
convide também o diretor do Departamento de Estradas de 
Rodagem - DER, e que, da mesma reunião participe o diretor de 
operações da ARTESP para que possam esclarecer questões não 
respondidas adequadamente. O Presidente da Comissão con-
cordou com a sugestão da Deputada. O Deputado Jorge Wilson 
Xerife do Consumidor destacou a importância dos radares na 
redução do número de mortes nas estradas, mas acredita que 
deve haver informação aos usuários sobre os locais onde estão 
instalados. Ao ser informado pelo convidado que a ARTESP fez 
160 (cento e sessenta) autuações em 2019, o Deputado Ricar-
do Madalena questionou sobre o montante arrecadado pela 
aplicação de multas e que esses valores devem ser repassados 
na forma de melhorias ao consumidor. Acha que deveria ser 
implementado o pedágio eletrônico para todos os usuários. 
O Senhor Rodrigues não soube responder sobre os valores 
arrecadados, já que é o departamento financeiro que cuida das 
cobranças. O Deputado Rodrigo Gambale perguntou a razão de 
algumas praças de pedágio terem seis guichês de cobrança e 
apenas dois estarem em operação. Disse não entender porque 
o serviço eletrônico não é implantado, já que sairia muito 
mais barato para as concessionárias. O convidado informou 
que a ARTESP não recebe recursos do Estado, que tem receita 
própria suficiente para manter sua autonomia. Acrescentou 
que está sendo estudada a implantação, para 2020, do sistema 
semi-automático. O Deputado Ricardo Madalena estranhou a 
demora, tendo em vista que os primeiros contratos de conces-
são, em 1998, já previam a possibilidade dessa automação. O 
Deputado Rodrigo Gambale perguntou porque os pagamentos 
nos guichês de pedágio podem ser feitos apenas em dinheiro, 
se até ônibus urbanos aceitam cartões de crédito e de débito. O 
Deputado Jorge Wilson Xerife do Consumidor acredita ser uma 
briga importante para o Estado de São Paulo fazer com que a 
ARTESP regule a ação das concessionárias e defenda o consu-
midor. O Deputado Ricardo Madalena solicita ao convidado que 
envie uma resposta sobre o motivo da retirada do radar fixo na 
Rodovia Castelo Branco. Nada mais havendo a tratar, o Senhor 
Presidente deu por encerrada a reunião, que foi gravada pelo 
Serviço de Audiofonia e cuja ata eu, Fátima M. B. Dinardi, Ana-
lista Legislativo, lavrei e assino após sua Excelência. Aprovada 
em reunião de 09/10/2019.

Deputado Ricardo Madalena
Presidente
Fátima M. B. Dinardi
Secretário

Senhor Deputado Adalberto Freitas, representando a Comissão, 
e o Senhor Deputado Aprígio. Anunciou a presença do Senhor 
Ricardo Guilherme Araujo, Assessor da Diretoria Metropolita-
na, representante da Sabesp; do Senhor Antonio Luiz Lima de 
Queiroz, Assistente Executivo da Presidência, representante 
da Cetesb; e do Senhor Amauri Pollachi, Vice-Presidente do 
Comitê da Bacia Hidrográfica do Alto Tietê (CBH-AT); Senhor Gil 
Scatena, Coordenador de planejamento Ambiental da Secretaria 
Estadual de Infraestrutura e Meio Ambiente. Ato contínuo, 
convidou o Senhor Roberto Terassi, Vice-Presidente da CON-
SULTI - Conselho Consultivo da Sub-Região Sudoeste da Região 
Metropolitana de São Paulo para fazer uma explanação sobre 
o Projeto de Lei 233/2018. Em seguida, foi dada a palavra ao 
Senhor Carlos Alberto Pinheiro de Souza, arquiteto e morador 
de Embu-Guaçú, para que fizesse uma exposição sobre o tema 
da audiência pública. Fizeram uso da palavra durante a reunião: 
A Senhora Deputada Monica da Bancada Ativista; o Senhor 
Ricardo Guilherme Araujo, representante da Sabesp; o Senhor 
Avanilson Araújo, advogado, representante da Luta Popular/
Ocupação, Jardim União - Varginha; o Senhor Amauri Pollachi, 
Vice-Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Alto Tietê 
(CBH-AT); o Senhor Cesar Pegoraro, representante da SOS 
Mata Atlântica; o Senhor Deputado Luiz Fernando T. Ferreira; 
o Senhor Deputado Adalberto Freitas; o Senhor Isaac de Souza 
Faria, articulador, do Núcleo de Jovens Políticos; o Senhor Uilton 
Giglio, Diretor da Associação Recanto dos Nobres; a Senhora 
Sandra Moura, representante da Associação Jardim União; o 
Senhor Rodolfo Almeida, Diretor-Presidente da SEAI - Sociedade 
Ecológica Amigos de Embu; o Senhor Deputado Dirceu Dalben; 
o Senhor Allan Ramalho Ferreira, Defensor Público, represen-
tando a Defensoria Pública do Estado de São Paulo; a Senhora 
Maria dos Anjos, conselheira do CADES - Conselho Regional de 
Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz, 
da Subprefeitura de M'Boi Mirim; o Primeiro-Tenente Perez, 
representando a Polícia Militar Ambiental, Comandante interino 
da companhia que cobre a área da Guarapiranga e Billings; 
o Senhor Mauro Scarpinatti, representando o Espaço Abraço 
Guarapiranga; a Senhora Adriana Abelhão, Presidente da Pre-
servar Itapecerica da Serra; o Senhor Deputado Enio Tatto, autor 
do requerimento que originou as audiências públicas sobre o 
Projeto de Lei nº 233, de 2018, a quem o Senhor Presidente 
direcionou elogios pela relevante iniciativa. Foram anunciadas 
as seguintes presenças, no decorrer da reunião: Senhor Carlos 
H. Oliveira, representando a Deputada Marina Helou; Senhor 
Ronaldo Cepacol, Vereador de Itapecerica da Serra; Senhor Juni-
nho Silvestre, Secretário Municipal de Meio Ambiente, de Itape-
cerica da Serra; e do Senhor Luiz Dalben, Prefeito do Município 
de Sumaré. Concluídas as manifestações, o Senhor Presidente 
agradeceu a todos que fizeram uso da palavra; às autoridades 
e público presentes e, especialmente, aos moradores da região 
e às entidades ligadas aos movimentos de moradia e proteção 
ambiental que participaram da reunião e enriqueceram o deba-
te. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente deu por 
encerrada a reunião, que foi gravada pelo Serviço de Audiofonia 
e cuja transcrição é parte integrante desta ata que eu, Elisabete 
Akemi Chirosi, Analista Legislativo, lavrei e assino após sua 
Excelência. Aprovada em reunião de 25/09/2019.

Deputado Caio França
Presidente
Elisabete Akemi Chirosi
Secretária
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DE MEIO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL, 
DA PRIMEIRA SESSÃO LEGISLATIVA DA DÉCIMA NONA 
LEGISLATURA.

Aos vinte e cinco dias do mês de setembro de dois mil e 
dezenove, às treze horas, no Plenário Tiradentes da Assem-
bleia Legislativa do Estado de São Paulo, realizou-se a Décima 
Reunião Ordinária da Comissão de Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável, da Primeira Sessão Legislativa da 
Décima Nona Legislatura, sob presidência do Deputado Caio 
França. Presentes as Senhoras Deputadas Márcia Lia, Monica 
da Bancada Ativista e os Senhores Deputados Adalberto Frei-
tas, Luiz Fernando T. Ferreira, Caio França, Sebastião Santos, 
Bruno Ganem (membros efetivos), a Senhora Deputada Carla 
Morando (membro substituto). Ausente, por motivo justifica-
do, o Senhor Deputado Dirceu Dalben. Ausentes os Senhores 
Deputados Carlão Pignatari, Léo Oliveira e Reinaldo Alguz. 
Havendo número regimental, o Senhor Presidente declarou 
aberta a reunião. Dispensada da leitura, a ata da reunião 
anterior foi aprovada. Passou-se à apreciação da pauta Item 
1 - Projeto de Lei nº 221/2018, de autoria do Deputado Afonso 
Lobato, que dispõe sobre o mapeamento das zonas litorâneas 
para a instalação de usinas de energia maremotriz no Estado. 
Foi relator o Deputado Adalberto Freitas com voto contrário. O 
Deputado Dirceu Dalben apresentou cota, propondo anexação 
ao Projeto de Lei nº 640 de 2009; e o Deputado Luiz Fernando 
T. Ferreira apresentou voto em separado, favorável. Concedida 
vista conjunta às Deputadas Carla Morando e Márcia Lia. Item 
02 - Requerimento da Senhora Deputada Monica da Bancada 
Ativista - Requer, nos termos regimentais, a realização de 
audiência pública para debater o projeto Renasce Tietê e as 
obras de São Bernardo incluídos no Projeto de Lei nº 836/2019. 
Concedida vista à Deputada Carla Morando e ao Deputado Luiz 
Fernando T. Ferreira. Item 03 - Requerimento do Senhor Deputa-
do Luiz Fernando T. Ferreira - Requer, nos termos do artigo 31, 
incisos III, IV e XV, do Regimento Interno, que os membros desta 
Comissão realizem visita à área em que se pretende construir 
um Porto Seco, abrangendo territórios dos Municípios de Santo 
André, Rio Grande da Serra e Ribeirão Pires, que implicará 
em desmatamento de grandes proporções em área de Mata 
Atlântica, colhendo depoimento de técnicos das universidades 
sediadas nas cidades do Grande ABC sobre o tema. Concedida 
vista à Deputada Márcia Lia e ao Deputado Adalberto Freitas. 
Item 04 - Requerimento do Senhor Deputado Luiz Fernando T. 
Ferreira - Requer, nos termos do artigo 31, incisos III, IV e XV, do 
Regimento Interno, que esta Comissão envie ofício às Comis-
sões de Meio Ambiente da Câmara e Senado Federal, informan-
do acerca da visita que os membros desta Comissão realizarão 
à área em que se pretende construir um Porto Seco, abrangendo 
territórios dos Municípios de Santo André, Rio Grande da Serra 
e Ribeirão Pires, que implicará em desmatamento de grandes 
proporções em área de Mata Atlântica, colhendo depoimento 
de técnicos das universidades sediadas nas cidades do Grande 
ABC sobre o tema. Concedida vista à Deputada Márcia Lia e ao 
Deputado Adalberto Freitas. Item 05 - Requerimento da Senhora 
Deputada Márcia Lia - Requer, nos termos regimentais, que a 
Comissão convide o Vereador da cidade de São Paulo, Gilberto 
Natalini, para expor, durante os trabalhos desta Comissão, o 
dossiê divulgado sobre as queimadas e desmatamento na cida-
de de São Paulo. Segundo o relatório, grande parte desses focos 
de desmatamento foram realizados para a implementação de 
loteamentos clandestinos e/ou pela exploração do descarte de 
entulho e de restos de material de construção, em locais conhe-
cidos como áreas de bota-fora, apontando Parelheiros como a 
área mais afetada. Concedida vista à Deputada Carla Morando, 
ao Deputado Luiz Fernando T. Ferreira e ao Deputado Adalberto 
Freitas. Após a apreciação da pauta, o Senhor Deputado Luiz 
Fernando T. Ferreira distribuiu, aos demais membros, cópias de 
estudo que solicitou ao NAE - Núcleo de Avaliação Estratégica, 
da Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo, sobre um 
levantamento dos projetos de lei relacionados à política de 
proteção animal, sugerindo um debate, dentro da Comissão, 
para sua avaliação. Fizeram uso da palavra, no decorrer da reu-


